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FECHA: Julio 25 de 2010 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Ignoran semáforo: 5 heridos” 

Criterio “La Huasteca y Sierra con mayor daño”  

 “Comienza el desalojo en la Huasteca por lluvias”  

 “Evacuan a 100 habitantes de Huejutla, Jaltocán y Tlanchinol”  

 
“Trabajan Ong´s en pro de la sociedad”  

 “Nuevas obras… menores riesgos”  

 
“No circula”  

El Independiente “Crecen ríos y aumentan derrumbes en el estado”  

La Crónica “Destinaría Lotenal recursos para catástrofes naturales”   

 
 

 
“Títulos de médico, en oferta por internet”  

 

“No circula” 

 

I N S T I T U C I O N A L  

 
“No se genero información” 

 
 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Desde la Sierra y Huasteca, viaja contingente hacia el DF para apoyar a Obrador: Al menos 500 

hidalguenses acudirán al mitin que Andrés Manuel López Obrador llevará a cabo hoy en el Zócalo de la Ciudad de México 

para presentar su Proyecto Alternativo de Nación, aseguró Hugo Jaciel Mendoza, representante del “Gobierno Legítimo” en 
el estado. “Hay contingentes numerosos, de Pachuca, de la colonia 20 de Noviembre van a salir 2 autobuses, saldrá pro lo 

menos un autobús de Tepeapulco, de Villa de Tezontepec, de Francisco I. Madero y Tulancingo, también habrá 
contingentes que saldrán de Huautla, Tenango de Doria, Acaxochitlán, Agua Blanca, Omitlán, Atotonilco, Huejutla y 

Tlanchinol”, refirió. Mendoza aseguró que el movimiento ha logrado tener vigencia en varias regiones de la Sierra Otomí-

Tepehua, en la Huasteca y en el Valle del Mezquital. Una vez terminadas las elecciones para elegir gobernador del estado, 
la estructura del “Gobierno Legítimo” en el estado, que aglomera a simpatizantes de los partidos políticos de izquierda, se 

enfocarán a reforzar el camino de López Obrador rumbo a las elecciones presidenciales. “Mantuvimos la organización al 
margen de la elección como „Gobierno Legítimo‟, en el movimiento había gente que simpatizaba con Guadarrama y con 

Xóchitl Gálvez, por eso nos hicimos a un lado de la elección de Hidalgo, pero ahora estamos enfocados a organizar la 
estructura”, puntualizó. El representante manifestó que no se basarán su trabajo sólo con la militancia del Partido del 
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Trabajo (PT), pues existen simpatizantes de Andrés Manuel que siguen en la filas del PRD Hidalgo. (Gustavo Godínez, 

página 11) 

Independiente-Restaría apoyo a López Obrador la indecisión electoral del PT en Hidalgo: Para los simpatizantes 

de Andrés Manuel López Obrador en Hidalgo, la indefinición en que cayó al retirar el apoyo del Partido del Trabajo (PT) a la 
candidata a gobernadora de la coalición "Hidalgo nos une", pero mantenerlo en los comicios de diputados locales, puede 

restarle apoyos en la entidad por no tener congruencia en su rechazo a las alianzas con el PAN. Militantes de la Unión de la 

Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), del Frente Democrático, así como integrantes del Comité Directivo Estatal del PRD, 
coincidieron en señalar que no hubo congruencia en la postura de López Obrador, "porque vimos cómo le retiró el apoyo a 

la señora Gálvez, pero dejó al PT en la alianza "Hidalgo nos une", entonces no nos dejó buena impresión eso". El dirigente 
estatal Pedro Porras Pérez aseguró que será respetuoso de los militantes perredistas que decidan acompañar este domingo 

a AMLO a la ciudad de México donde presentará en el Zócalo su nuevo proyecto alternativo de nación, sin embargo, por 
cuestión de agenda no podrá asistir. "Yo creo que habrá algunas compañeras y compañeros que estarán en esta 

manifestación, pero yo tengo una reunión en El Cardonal."-¿El perredismo hidalguense va con Andrés Manuel López 

Obrador para la candidatura de su partido a la presidencia de la República en 2012? -se le preguntó.-No se ha discutido 
aún este punto, pero tendremos que hacerlo y tomar una decisión, pero en estos momentos estamos en la cuestión del 

refrendo y afiliación al partido, por lo cual llegará el momento de discutirlo. Aunque en el caso de Hidalgo primero 
tendremos que pasar por la renovación de los ayuntamientos.-¿Con quién va Pedro Porras: Ebrard o López Obrador? -se le 

interrogó.-Vamos a esperarnos porque no se trata de una cuestión particular, porque los que somos institucionales vamos 

con quien determine mi partido y me agrade o no, tengo la obligación estatutaria de sumarme y apoyar al candidato. Para 
el diputado por la Huasteca, Jorge Andrés Hernández, será necesario que las dos figuras importantes de la izquierda 

nacional, López Obrador y Ebrard Casaubón lleguen a un acuerdo para que el que resulte el candidato de la izquierda 
mexicana cuente con el apoyo de quien decline para que exista un proyecto fortalecido. "Qué lástima que se haya perdido 

López Obrador, porque hubiera sido la persona que nos puede garantizar a nivel nacional una buena contienda y 
hubiéramos tenido alguien para pelear contra Peña Nieto, pero si la izquierda va unida el PRI no llega a la presidencia."-

¿Quién será el candidato?-Aún no lo sabemos, pero lo que sí es un hecho que la gente no quiere al PRI, puede ser del PAN, 

PRD, PT pero no del PRI. Por su parte, la secretaria estatal de alianzas políticas, Teresa Samperio León, aseguró que el 
apoyo hidalguense a Andrés Manuel López Obrador sigue fuerte y este domingo se verá reflejado con el traslado de 

decenas de perredistas al Zócalo capitalino. "Vemos que el apoyo sigue, vemos que habrá apoyo de Mineral del Monte, de 
Tepeapulco, Tizayuca, Francisco I. Madero, ciudadanos del sur de Pachuca, del comité municipal de Pachuca y el grupo de 

Edith Ibarra." Agregó que durante el evento de este domingo en la ciudad de México se podrán definir algunas inquietudes 

que existen en relación con la postura de AMLO. "Hay que esperar los tiempos, no tenemos problema con esto porque 
somos institucionales y nos apegaremos a lo que decida la dirigencia nacional." (Miguel Ángel Carrasco, página 05) 

Crónica-Minimiza Xóchitl Gálvez reunión entre Calderón y Olvera: La ex candidata al gobierno local por el bloque 
opositor, Xóchitl Gálvez, expuso que la reunión entre el presidente de la república Felipe Calderón y el gobernador electo 

Francisco Olvera, no influye en el proceso impugnatorio de la elección del pasado 4 de julio. Desde muy temprano, en su 

Twiter sostuvo que Calderón pertenece al Poder Ejecutivo, la impugnación está en el Poder Judicial, afortunadamente 
tenemos separados los poderes”. El pasado 19 de julio, en conferencia de prensa con medios nacionales, la ex abanderada 

de Hidalgo nos une, explicó que el presidente de la república supuestamente le llamó vía telefónica para felicitarla por los 
resultados obtenidos en la elección a gobernador, además señaló que el titular del ejecutivo federal no recibiría al 

gobernador electo, hasta no ver finiquitado el proceso judicial. “Yo ya no tuve la oportunidad de hablar con Felipe y me 

felicito por los resultados obtenidos en el proceso y me aseguró que el no iba a reunir con Francisco Olvera hasta que 
concluyera el proceso de impugnación para anular la elección. Por su parte, el titular del Ejecuto Federal, se reunió el 

pasado 22 de julio con el gobernador electo de Hidalgo Francisco Olvera, acompañado de su secretario particular, Luis 
Felipe Bravo y de gobernación Francisco Blake Mora. (Enrique Juárez, página 04) 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=17405:20100725-p5-n2&catid=36:politica&Itemid=69
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Plaza Juárez-cusa Pedro Porras a tribunal electoral de ser “parcial”: El presidente estatal del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Pedro Porras Pérez, calificó de parcial al Tribunal Electoral del Poder Judicial del Estado de 

Hidalgo, al señalar que en esta instancia difícilmente las cosas cambiarán, sobre todo ante la declarada preferencia priísta 
del magistrado presidente Alejandro Habib. “En el estado difícilmente van a cambiar las cosas, el Tribunal Estatal por su 

comportamiento y declaraciones del presidente en meses anteriores, donde el declaró que pertenecía al PRI, que participó 
en una sesión de su consejo estatal, difícilmente van a cambiar las cosas en Hidalgo”. Aseguró que sólo esperan las 

resoluciones que dé el Tribunal Estatal para acudir al Tribunal Federal, ya que seguramente, apuntó, éstas no serán 

imparciales y por tanto, tanto tampoco darán certeza. Prueba de ello, informó el líder del Sol Azteca, es que el pasado 
viernes el Tribunal Electoral del Estado rechazó dos impugnaciones distritales que en el momento están siendo analizadas 

por el equipo de abogados de la alianza Hidalgo Nos Une para recurrir a la sala superior y tener la posibilidad de echar 
abajo el dictamen realizado por la instancia. “No esperamos grades resoluciones de parte del Tribunal por la declarada 

preferencia priísta que tiene el presidente Habib y que con eso prácticamente pareciera que influye en la decisión de los 
otros magistrados”. Asimismo, indicó que con estas primeras resoluciones se muestran las tendencias para la resolución de 

la impugnación a la elección de gobernador, por lo que no esperan que las siguientes resoluciones cambien las cosas 

porque seguramente, “le va a ganar más su preferencia partidista que el realmente cumplir con el encargo que el Congreso 
le dio de ser un tribunal que dé certeza y sea imparcial en sus resoluciones”. Agregó que el magistrado presidente del 

Tribunal Electoral no está impedido de tener preferencias políticas, pero al estar a cargo de una dependencia que se 
supone debería ser imparcial no tendría por qué declarar estas preferencias, “fue desafortunada la declaración que dio 

porque con eso no nos queda ninguna certeza en las resoluciones que dé”. Pedro Porras Pérez sentenció que llegar al 

Tribunal Federal es la idea de la alianza Hidalgo Nos Une, aunque esperan que el Tribunal Estatal resuelva conforme a 
Derecho y dé certeza para no recurrir a la instancia superior. (Ana Luisa Vega, página 04) 

Síntesis-Hidalgo nos une pedirán que no resuelva juicio Habib: Debido a las inclinaciones partidistas del Magistrado 
Presidente del TEEH, los partidos que integran la alianza, pedirán que el titular del organismo no sea el encargado de la 

resolución del juicio de inconformidad contra la elección de gobernador. Así lo aseguró el dirigente estatal del PAN, Gonzalo 

Trejo, quien manifestó que ante las declaraciones y acciones a favor de su instituto político el PRI, Habib Nicolás no 
garantiza que se vaya actuar con parcialidad en la resolución de este caso, que es el que más interesa. (Jaime Arenalde, 

página 04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Alimentación, el mayor reto del DIF: de la Concha: El director del Sistema de Integración Familiar revela 

que pese a los programas de asistencia alimentaria que implementaron, hay 200 mil personas sin recursos para comer; 
advierte que la cifra puede crecer. Incansable, interminable y entregada ha sido la labor que ha hecho el Sistema DIF 

Hidalgo en estos más de cinco años que ha estado dirigido por Laura Vargas de Osorio como presidenta honoraria, dijo 

Jesús Antón de la Concha, director general del organismo en el estado, quien afirmó que el trabajo continuará hasta el 
último día del actual gobierno. Antón de la Concha aseguró que a pesar de todo lo realizado “Yo no quedo muy satisfecho 

porque siempre quisieras hacer más”, pero aclaró “todo ha sido una experiencia de vida. Servirle a la población vulnerable 
del estado y ayudar a las personas a tener una mejor calidad de vida”. Para el funcionario, temas como la marginación y la 

pobreza alimentaria son los principales obstáculos que enfrentan la población y niñez de la entidad para poder consumar 

una óptima calidad de vida. De acuerdo con datos del DIFH, en Hidalgo hay 200 mil personas en pobreza alimentaria, cifra 
que podría aumentar debido a la crisis económica, pues hay 600 mil más que se encuentran en una situación delicada. Al 

respecto, Antón de la Concha señaló que se ha combatido este fenómeno con la entrega de los casi 29 mil apoyos 
funcionales en lo que va de la actual administración. “En el sistema estatal pasado se entregaron tres mil 700, hoy ya 

vamos casi 10 veces más de lo que se entregaron; tenemos ya cuatro centros de rehabilitación regionales que están 

permitiendo que la gente no se tenga que desplazar hasta Pachuca; tenemos los centros alimentarios que ya duplicamos el 
número que se tenían”, detalló el funcionario. Antón de la Concha destacó el incrementó de 30 mil desayunos más de los 

que se venían dando, los cuales van muy dirigidos a las escuelas indígenas de la SEP y los centros CONAFE, “que eran una 
población no atendida y hoy los estamos atendiendo en cuestión e nutrición”. Respecto a cuántos “nuevos pobres” hay en 
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Hidalgo, el director del DIF comentó que a pesar de que en la federación han hecho estudios que indican que son seis 

millones en todo el país, pero en la entidad es complicado calcularlo. Sin embargo, según un estudio del Consejo Nacional 

de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), en 2008 la entidad se encontraba en el lugar ocho en la escala 
de pobreza debido a los graves rezagos en materia económica, educativa y en materia de salud. El encargado del DIFH 

manifestó que para atender esta problemática, el gobierno del estado ha destinado 350 millones anuales al programa 
Integral Alimentario, donde se reparte despensas a familias en extrema pobreza. Aún así, el hidalguense comentó que el 

poder participar del desarrollo y evolución del sistema que atiende las necesidades básicas de la población “ha sido una 

experiencia sumamente gratificante, yo estaba en otro rubro que era la iniciativa privada y ahí conoces a mucha gente, 
pero realmente el trato es de forma comercial y muy distinto”, confesó. Jesús Antón de la Concha calificó incluso como “un 

éxito” los logros del DIF estatal, al conjuntar el impulso de políticas públicas encaminadas a sectores sociales vulnerables 
por parte del gobernador con la experiencia de la presidenta del Sistema DIF.  

Claves 

Objetivos 

• José Antón de la Concha explicó que con esto el Sistema DIF se ha ganado el respeto y el reconocimiento por parte de la 

población hidalguense lo que le llena de orgullo. 

• El gobernador trazó una gran política de apoyo a la gente vulnerable y la señora Laura, con todo el conocimiento y el 
bagaje que tenía en el tema acercó de inmediato los programas tan precisos a quienes los requerían”, afirmó. 

• Además celebró la creación del Nuevo Hospital del Niño que ya está en funciones, el cual fue un proyecto impulsado por 
Laura Vargas desde que inició el sexenio. Esta instalación es la más moderna de América Latina. (Edith del Castillo, página 

06) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

“No se genero información” 

 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-“Blake, único interlocutor válido”, dicen electricistas: El Sindicato Mexicano de Electricistas no caerá en 
provocaciones, pues será el titular de la Secretaría de Gobernación, José Francisco Blake, quien determine el rumbo de las 

negociaciones del lunes, aseguró Fernando Muñoz Ponce, representante del gremio. Al referirse a las declaraciones de 
Javier Lozano, secretario del Trabajo y Previsión Social, respecto a que no existe el compromiso del gobierno federal de 

recontratar a los extrabajadores de Luz y Fuerza del Centro, el secretario tesorero del gremio electricista afirmó que “ni el 

subsecretario de Gobierno de la Segob, Roberto Gil, ni el titular del Trabajo, Javier Lozano, participarán en las mesas de 
negociación, por lo cual el único interlocutor válido es Blake”. Muñoz Ponce afirmó que con el acuerdo signado por el 

gobierno federal y el SME el pasado jueves el único perdedor es Javier Lozano, pues es un revés para su política 
antisindical y para sus aspiraciones personales. “Lo que busca el secretario del Trabajo es romper la negociación, porque el 

gran perdedor de este acuerdo es él. Lo que busca es que nos enganchemos nosotros”, aseguró.  Reiteró que existe el 

acuerdo de recontratación, de la toma de nota, así como la posibilidad de dirigir la fibra óptica del Distrito Federal, a través 
de una empresa pública. Además, hizo un llamado al encargado de la política laboral del país para que revise el documento 

“una vez más” y reconocer que lo firmó. “El problema básico es la Secretaría del Trabajo, que quiere enturbiar lo logrado 
con Gobernación. Reiteró, Javier Lozano es el gran perdedor, está viendo que le salen alas a su intención de ser candidato 

a la Presidencia de la República por su partido (PAN) y lo que intenta es deshacer la negociación”, advirtió Muñoz. Por tal 

motivo, el integrante del comité central dijo que la dirigencia del SME no caerá en el juego de declaraciones con el 
funcionario federal, “que diga lo que quiera, hay un documento firmado por él y si no lo quiere reconocer ni reconocer su 

firma, qué lástima”. “El lunes iremos con la mejor intensión a la Secretaría de Gobernación para resolver este conflicto. En 
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estas mesas de negociación el subsecretario de Gobierno de la Segob ni el secretario del Trabajo son parte de la 

negociación, lo que digan o dejen de decir pasa a segundo término”, reiteró el electricista. Sobre el estado de salud de 

Cayetano Cabrera, quien permaneció 90 días en huelga de hambre dentro del plantón instalado en la plancha del Zócalo 
capitalino, Fernando Muñoz confirmó que ya se encuentra en su casa, donde está en reposo absoluto. “A Cayetano le 

recomendamos, mantenerse en reposo y no salir a dar declaraciones, porque estos primeros días de alimentación son 
cruciales para su salud, estamos muy al pendiente con su familia de su evolución”, agregó. Indicó que son lamentables las 

declaraciones que ponen en duda la huelga de hambre, pues se tenía en juego una vida. (Israel Navarro, página 19) 
 

PLANO   ONG´S   Y   PRIVADO  

“No se genero información” 

 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El Pájaro Carpintero:  

Que Mirna García está muy feliz porque logró resolver el pliego petitorio a su favor. Dicen que las habilidades 
negociadoras de la líder sindical han llegado a tal grado que ni tuvo que reunirse con la cúpula del gobierno estatal, le 

vastó con levantar un teléfono para que los “beneficios” que exigen en el documento se cumplieran, cual hada de Blanca 

Nieves. Claro que después de tanto esfuerzo dicen que se le vio salir con rumbo al aeropuerto para darse un paseo por un 
lugar lleno de palmeras y mar, donde retomará fuerzas con miras a la planeación del nuevo pliego, con el que recibirá al 

gobernador electo. 

Que en la fiebre de la celebración al “Reloj Monumental”, la alcaldesa de la capital creó el programa “Pachuca se pone 

lluviosa”, catastrófico refrito de “Pachuca se pone más bella”. Dicen que en la necesidad de tapar los hoyos en obra pública 
contra inundaciones, los publicistas más sesudos de la oficina de Comunicación Social decidieron bautizar el programa y 

sobre todo aclarar que realmente ellos sólo avisarán por los medios de comunicación como se va poner la lluvia. ¡Qué 
ideotas! 

Que como bien dije ayer Laura Varela, ex candidata panista a la dirigencia juvenil, está mejor informada que los mismos 
líderes mayorcitos. Dicen que a todos los misóginos blanquiazules les cuesta entender de dónde sacó la información sobre 

el cumpleaños de Jorgito “El niño de oro” Lugo y hasta van a proponer que como premio de consolación participe para 
el Cisen que va perseguir a Enrique Peña Nieto. Por cierto, dicen que la campaña de Jorgito está bien asesorada por los 

amigos de Marisol Vargas, quien se desvive porque su delfín llegue, pues el siguiente paso es su arribo a la dirigencia 
estatal. 

 (Redacción, pág. 3) 

Milenio-Las Perlas:  

“Yo no quedo muy satisfecho porque siempre quisieras hacer más”, pero eso sí, aclaró que ha sido toda una experiencia de 
vida servirle a la población.” Jesús Antón de la Concha, director general del DIF Hidalgo, narra la experiencia que ha 

tenido al frente del Sistema de Integración Familiar. 

“No hay ningún tipo de proceso amañado ni a favor ni en contra de nadie, mientras el estatuto lo contemple y la norma lo 
establezca pueden participar quien lo quiera hacer.” José Raimundo Ordóñez Meneses, secretario general estatal del 

PAN, desmiente las acusaciones sobre irregularidades en la elección de dirigente de Acción Juvenil. 

“Mantuvimos la organización al margen de la elección como „Gobierno Legítimo‟, en el movimiento había gente que 
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simpatizaba con Guadarrama y con Xóchitl.” Hugo Jaciel Mendoza, representante del “Gobierno Legítimo” en el estado, 

confiesa los problemas que tuvieron en los pasados comicios. 

(Redacción, pág. 3) 

Uno más uno-Pachuquillas-  Vecinos de la primera cerrada de Arizpe, en el centro, se han cansado de pedirle a las 

autoridades que quiten una camioneta inservible que se encuentra a media calle, y es que este estorboso automóvil que al 
parecer ni de los dueños de la casa en la que está estacionada es, ha ocasionado muchos problemas, pues además de no 

permitir el libre acceso de los coches que viven ahí, su alarma es escandalosa… (redacción, primera plana)  

Independiente-Socavón: Dice el gobierno que durante estos cinco años se ha invertido en infraestructura hidráulica, lo 
que ha atenuado los estragos de las lluvias… ¿Opinarán lo mismo en la Huasteca?... (Redacción, primera plana). 

Criterio-¿Por qué fallan las encuestas?: Luego de las elecciones del 4 de julio, una de las preguntas que ha estado en 
el aire es: ¿por qué están fallando las encuestas preelectorales? Algunos piensan que no es que fallen, sino que en realidad 

la culpa la tiene la gente por no decir la verdad cuando la entrevistan; otros dicen que las encuestas no fallan porque 
solamente son una fotografía del momento en el que se hacen, no son un pronóstico del resultado de los comicios y 

cualquier cosa puede pasar entre el levantamiento de la encuesta y la elección. Pero también se escuchan voces que dicen 

que las encuestas sí han fallado, porque ofrecen escenarios que al final no se cumplen.  

¿Qué sucedió?:  

Las encuestas son ejercicios que combinan 1) técnicas para seleccionar lo más probabilísticamente posible una muestra de 

la población de interés, que en este caso son los electores de un estado en particular, y 2) técnicas de preguntas sobre 
temas de interés que obtengan respuestas válidas y confiables, en este caso las intenciones de voto y otras opiniones 

políticas. A estos dos pilares metodológicos se les añaden las diversas modalidades para la obtención de información, que 
para propósitos de las encuestas preelectorales suelen ser entrevistas cara a cara en los hogares de las personas 

entrevistadas, así como el adecuado entrenamiento de aquellos que aplican las entrevistas, de manera que no presionen ni 

influyan a los respondientes durante la entrevista. Herbert Weisberg, politólogo de la Universidad Estatal de Ohio, ha 
documentado una gran cantidad de posibles errores que pueden derivarse de un ejercicio de encuesta. De esos errores, 

algunos tienen que ver con la apropiada selección de personas en la muestra, otros con el alcance y la cobertura de los 
marcos muestrales que se utilizan para obtener la muestra, y otros más con la manera de frasear y de hacer las preguntas 

o con el orden en que éstas se plantean. La lista se expande cuando se toman en consideración la apariencia y la actitud 

de los propios encuestadores al momento de hacer las entrevistas, los errores derivados de la no respuesta o rechazo de 
las personas a participar, así como la no respuesta a ciertos reactivos o preguntas. Y así, la lista de posibles errores se 

alarga. Sin embargo, todos esos errores son minimizables, por no decir evitables, dependiendo de los cuidados y del rigor 
ético y metodológico de la casa encuestadora que lleva a cabo los estudios. El único tipo de error ante el cual no se puede 

hacer nada es el margen de error de la encuesta, por el simple hecho de que los resultados se basan en una pequeña 
muestra de la población en su conjunto y de que los resultados son estimadores que se encuentran dentro de un intervalo 

llamado de confianza. Este también llamado error muestral es inevitable. La lista de errores de Weisberg podría expandirse 

en México si tomamos en cuenta que las condiciones para encuestar no han sido las mejores por cuestiones de 
inseguridad. Por ejemplo, un encuestador suele reportar a menudo que la gente prefiere no abrir su puerta ante un extraño 

que quiere hacerle preguntas, o que en algunos lugares del país se siente un ambiente crecientemente hostil que inhibe la 
libertad de hacer un trabajo como la actividad de encuestar. 

 ¿Por qué fallan?:   

Como puede concluirse de las reflexiones de Weisberg, las explicaciones de por qué una encuesta puede arrojar 

estimaciones deficientes son muchas y muy variadas, pero específicamente ¿por qué la mayoría de las encuestas 
preelectorales no han sido capaces de proyectar correctamente el resultado de elecciones como las que hubo el pasado 4 

de julio o, unos meses antes, en el estado de Yucatán? Revisemos por un momento las explicaciones que se enunciaron en 
el primer párrafo y que se han escuchado por aquí y por allá. La primera hipótesis es que la gente miente o, dicho de 
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manera menos agresiva, que la gente esconde sus preferencias reales. Qué tan válida es esta explicación. De acuerdo con 

la teoría de la espiral del silencio desarrollada por la encuestóloga alemana Elisabeth Noelle-Neumann, la gente puede dar 

respuestas socialmente aceptables en situaciones de presión social para evitar aislamiento o represalias ante sus 
respuestas. Para que esto suceda, debe efectivamente haber un ambiente en donde la normatividad social es tal que el 

entrevistado siente la necesidad de adaptar sus opiniones y preferencias según lo que cree que la mayoría opina y prefiere, 
de ahí la espiral del silencio, guardándose sus opiniones para sí y no expresarlas. De ser éste el caso en los contextos 

electorales mexicanos de hoy en día, el escenario de espiral de silencio tendría que darse en estados o en comunidades 

donde la gente cree que puede ser sujeta a aislamiento o represalia si manifiesta la opinión que cree va en contra de la 
mayoría. Casi ninguna encuesta publicada tenía elementos para probar con contundencia los efectos de la espiral del 

silencio, pero es factible que en estados como Oaxaca y Puebla, en donde Grupo Reforma realizó encuestas preelectorales, 
haya habido algo de este efecto, ya que en ambos casos la mayoría de los entrevistados creía que iba a ganar el PRI. De 

esa manera, una proporción de quienes apoyaban al candidato de oposición podían decirle al encuestador que iba a votar 
por el PRI cuando en realidad no era el caso. En teoría, el uso de boleta y urna en la encuesta debiera reducir este efecto 

de espiral del silencio, ya que al encuestado se le da plena confidencialidad y anonimato de su respuesta. Por otro lado, y 

dado que las encuestas no han fallado tan notablemente en comicios anteriores (quizás Yucatán sea una excepción), en el 
fondo habría que preguntarse qué es lo que está cambiando del ambiente político mexicano para provocar el tipo de 

presión social que activa las respuestas socialmente aceptables y de conformidad a la que se percibe como una opinión 
mayoritaria. ¿Acaso no se siente libre la gente para expresar sus opiniones políticas? Si ése es el caso, el problema va más 

allá de las encuestas, pues enfrentamos un conflicto de tipo político que incide directamente en la calidad de nuestra 

democracia. La siguiente hipótesis enunciada al inicio de este artículo afirma que las encuestas no son pronósticos. Este 
argumento se ha escuchado varias veces en foros y congresos de encuestadores. Si bien es cierto que las encuestas 

reflejan las opiniones al momento de preguntarse, y que las encuestas preelectorales suelen hacerse una o dos semanas 
antes de la elección, dependiendo de las regulaciones relativas a su publicación, el argumento de quienes dicen que las 

encuestas no son pronósticos es que cualquier cosa puede pasar para que al final el resultado cambie. Esto es factible, 
pero, nuevamente, no ha sido la regla en la mayoría de las elecciones en México. Por ello cabe preguntarse si algo está 

moviendo las preferencias de los electores de último minuto, haciendo ver mal a los encuestadores y sus ejercicios 

preelectorales. También es cierto que de estos ejercicios preelectorales se espera precisión y certidumbre, no confusión ni 
engaño. En ese sentido, las encuestas sí cumplen una función social de información que debe tomarse con toda seriedad y 

responsabilidad. Hay que señalar que de las múltiples encuestas preelectorales que se dan a conocer durante las 
campañas, varias responden a un interés partidario propagandístico, diciendo que tal o cual candidato va ganando en las 

preferencias. Si bien esto es parte de las propias campañas electorales, las asociaciones profesionales de encuestadores en 

diversos países, así como las regulaciones y premisas legales que rigen a la actividad demoscópica en los procesos 
electorales del país, exigen que se manifieste con toda claridad quién ordenó y quién patrocinó la encuesta. 

Lamentablemente ésta es una buena práctica que aún no termina de cuajar en el país. Esto hace que en la temporada 
preelectoral el ambiente informativo se inunde de encuestas que mezclan ejercicios de carácter periodístico con ejercicios 

cuyo propósito es propagandístico. La propia industria, así como los periodistas y analistas que citan las múltiples 

encuestas, deben exigirse que la claridad en el patrocinio sea tan importante o más que los datos que se dan a conocer. 
Finalmente, quienes dicen que las encuestas preelectorales recientes sí han fallado porque ofrecen escenarios que al final 

no se cumplen tienen mucha razón. Las encuestas sí deben tener una capacidad predictiva, de proyección, sobre todo las 
encuestas de salida (de las cuales hablaremos con más detalle en otra ocasión, ya que sus discrepancias con los resultados 

oficiales ameritan otra reflexión). Las encuestas preelectorales tienen la función de orientar al ciudadano de las tendencias 
electorales, así como de las necesidades y opiniones de los electores. La tarea de proyectar resultados desde antes es una 

de las peculiaridades más atractivas de los sondeos de opinión y, dado el éxito que en general han tenido en varios 

procesos electorales, nos hemos acostumbrado a darle a las encuestas un alto grado de confianza. Por eso decepcionan 
cuando se equivocan en sus estimaciones. Le sucedió a la boyante industria norteamericana de encuestas en 1948, cuando 

erraron su proyección de que Dewey sería el ganador de la elección presidencial, siendo que al final Truman logró el 
triunfo. (Alejandro Moreno, página 12) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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